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是否已经体会到了在北京生活的滋味？没错儿，人道“居长

安大不易”，住在当代中国的都城，始知古人所言非虚，个

中酸甜苦辣，或许只有与我一样的外地人才有最深切的体会

。下面我就从一个小公务员的角度，谈谈在北京的感受。 大

学毕业那年，进京为第一目标，所以最终放弃了做记者或教

师的梦想，选择了进国务院部委当公务员。我的大学同学有

的进了公司，有的去留学，有的至今还漂泊不定，我并不太

清楚自己所选道路的优劣，但是并不后悔，因为每份经历都

是一笔财富。当然，我也不认为自己进机关算得上多明智，

比方现在，除了一纸北京户口，在其它方面几乎一无所有。 

首先没有票子，这是最直观的感受了。 同所大学毕业且能力

差不多的情况下，比起在公司里工作的同学，我的工资仅仅

是他们的二分之一，甚至三分之一。有个小师妹刚进壳牌就

拿六千多，这还不算奖金和她的业务提成。在国有公司的同

学工资比外企少，但其它福利和奖金仍要比机关里多很多。

还有一些人在网站、报社、电视台做编辑，每个月至少也能

收入四、五千。而我的基本工资为六百六十大元，就算上单

位所发别的名义的收入，也赶不上其他同学平均数的一半。 

据说在部委里，财政部、审计署、海关总署等待遇要好得多

，但没听那的人亲自说过。部委里待遇算得上中上等的外交

部、商务部等，年轻公务员将来能有出国常驻的机会，在国

外每月其实也不过区区600美金，而且在大使馆的小院子里憋



两年或四年的滋味也并不如想象的那般好受。据说有的女外

交官想孩子都想疯了。 不要跟我说国务院总理、各部部长才

拿四、五千元，他们出去挤公共汽车么，他们差旅费自己掏

钱么，他们需要自己买房子么？可是居然就有人像生活在真

空里，有位部长大人这样教育年轻同志，现在钱已经不少了

，当年每月才拿几十块钱，现在每月我连一千块钱工资都花

不了。您可别说，全国多少下岗工人一个月才拿几百块，不

也活得挺好我们可是将近20年寒窗，这得付出多少心血、汗

水和金钱，怎么着也算个脑力劳动者了吧，我只要满足起码

体面的生活水平没错吧。 更何况很多出身贫寒的家庭实际上

是拿这点工资养两个家，老家的人还以为能挣一两千块钱就

是大富翁了呢，就像他们以为你进了北京就是当大官，就能

给乡亲们办大事了。但他们不知道，这是北京。所以有人提

出，应该只招家庭条件殷实的毕业生当公务员，否则太穷了

，不足以安心干工作，也难免导致日后贪污腐败。 其次没有

房子，这是很多人不敢结婚的原因，结婚成家后最要紧的也

莫过于此。 1998年以前提到当公务员，起码还可以分一套福

利房，这多少可以抵消工资收入的低下。但现在这项最大的

福利没了。在中国公共政策的制定，往往是旧规矩一刀切了

，而新办法并未考虑周全。处在改革转型期的人们就不得不

倒霉了。最新的分房政策规定，1998年以后进部委的可以按

每平方米四千五买房子，超标的按周围商品房价格收费。看

来，在国务院机关事务管理局的人都有房子了，否则他们也

不会推出这种绝户政策了。按科级可以分六十多平方米算，

即使可以贷款，首付也得需要六、七万吧，这对有钱家庭来

说不算什么，父母支援一把就够了。可对于大多数平民子弟



出身进入部委工作的人来说，这个数字足够让他们挠头的了

。听说有的单位，像北京的一些市直机关，将来卖给他们的

经济适用房大都在郊区像回龙观、天通苑甚至更远的地方，

这就意味着每天必须要6点左右起床上班，晚上8点到家，这

样一天有4个小时要用到路上。人一天能有几个四小时啊，就

这样一辈子大量宝贵的时间就在汽车上消磨掉了。2003年7

月13日，庆祝北京申奥成功两周年之际，北京市委书记刘淇

对2008年奥运会时的交通展望得不错，说市区内任意两点间

四十分钟就能够到达，如果真能实现，那可真是北京人的福

气了。不要到时候，人们都得去平谷、门头沟买房了，那还

叫住在北京么？ 再说说前途问题，毋庸置疑，在机关里做事

目前还属铁饭碗，但前途依旧渺茫。 只要你不出大的问题，

能在机关混一辈子。尤其在部委，只要不太笨，退休时熬个

正处、副司应该没问题。但问题就在这，你要的是不是这种

生活。我想大部分人还都是想干些事业的，据调查，很多人

离开机关首先并不是因为钱太少，而是对今后的发展空间看

透了，感到前途无望才走。不管什么职业，如果你一眼就望

到了底，而且这个底并不尽如人意，那么再待下去也就没什

么意思了。 一次，我看到司里刚退休的一位研究员跟路边修

自行车的人聚在一块儿下棋，心里顿时非常悲凉，这不是我

想要的未来。当然，我不排斥这种纯属个人爱好的娱乐方式

。但如果了解了这老头也勤勤恳恳干了一辈子，而且还算干

的不错的，那么就会对他成天骑破自行车买菜产生复杂的心

理，而不是认为老人家老有所乐。 在部委凭个人本事应该可

以干到局级，再上层楼就需要有相当的人脉了。自古以来，

中国政坛的这种风气一直鼎盛，外交部和北京市的高官背景



则是典型中的典型。而在北京市直或者各区县的机关里，升

职则更加困难了。有个小兄弟当了某分局的防暴警察一年多

后，最近沮丧地说，工资少、任务重、名声差、社会地位低

，就是北京警察的生存状况，一个外地人能干到派出所副所

长就不错了，好位子都给当地的警察世家子弟留着了。 一条

理想的晋升途径是在中央机关干到一定级别，然后下地方去

任实职，这样就是丰富基层工作经验了。可是没有一个好老

爷子，哪那么容易也让你按着北京金州大连辽宁再北京，这

样一路杀回来干上政治局委员。 以上所说的都是做公务员的

种种困境，其实话说回来，当公务员也有别处体会不到的好
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